



Atelier :

Consommer autrement en maintenant l'agriculture paysanne : comment pérenniser l'engagement ?

Alliance Paysans Écologistes Consom'acteurs est une association qui œuvre pour la promotion d'une agriculture respectueuse de l'environnement, des territoires et des hommes. Elle porte ses actions vers l'information des citoyens, autour de l'interaction des pratiques et politiques agricoles avec l'environnement, la consommation, et le maintien du tissu rural, **pour s'orienter depuis 2004 sur le développement et la pérennisation des AMAP en Rhône-Alpes.**

Alliance PEC Rhône-Alpes déploie ses actions autour :

- **des paysans** pour soutenir leur projet et réunir les conditions d'un partenariat en AMAP réussi et pérenne via :
 - **des formations « Paysans en AMAP »** (Accueil – données technico-économiques et outils)
 - **l'édition d'un guide pratique, « Paysan en AMAP »**
 - **la participation à des travaux de recherches « réflexion-actions »**
 - Initiatives Pour une Agriculture Citoyenne & Territoriale, (INPACT)
 - Llens PROducteurs Consommateurs, (LIPROCO),
 - Rhône-Alpes Circuits Court (RACCOURCI),
 - Pôle d'Initiatives pour la Relocalisation de l'Agriculture Territoriale (PIRAT)
- **des AMAPiens**, pour les aider à animer la vie de l'AMAP, à travers :
 - **la création d'outils et la diffusion d'informations pédagogiques** (méthodologique, pratique, juridique etc.) « Guide d'Essaimage en AMAP »
 - **le soutien aux réseaux départementaux** (Alliance Isère, Loire, Rhône etc.) et l'impulsion de rencontres inter-AMAP et inter-producteurs...
- **des AMAP**, pour garantir l'éthique des AMAP énoncée dans la Charte des AMAP grâce au Système Participatif de Garantie (SPG) qui permet:
 - **aux paysans** de s'engager dans une démarche de progrès vers l'agriculture Paysanne et Biologique,
 - **et aux consom'acteurs** de comprendre les enjeux de cet engagement afin d'organiser la vie de l'AMAP dans une démarche de consommation citoyenne et solidaire

Dans le Grand Lyon :

Une **cinquantaine d'AMAP**, avec en moyenne 60 adhérents par AMAP : 3000 foyers en AMAP sur le Grand Lyon. La première date de 2004, on a eu une forte progression jusqu'en 2011. 70 producteurs du Rhône livrent des AMAP, dans toutes les catégories de produits.

Rien que pour les légumes, on a en moyenne une livraison pour 500€/semaine, ce qui représente un chiffre d'affaire de 25000€/ semaine.

Produits livrés : légumes, fruits, œufs, produits laitiers, viande, pain, miel, vin, bière...

Les produits qui sont difficiles à trouver : les fruits, surtout en bio.

Les difficultés rencontrées par les AMAP :

▸▸ **Un appui local parfois difficile**

Certaines AMAP ont du mal à trouver un lieu de distribution, pourtant essentiel à la convivialité de la distribution .

▸▸ **Un engagement qui peut freiner le mouvement**

La participation à une AMAP implique d'être présent chaque semaine au même moment lors de la distribution, d'être solidaire des aléas de production de la saison, de ne pas pouvoir choisir le contenu du panier livré, de participer à la vie collective de l'association et d'accepter de manger les produits cultivés localement, avec en ce moment un retard considérable sur les produits d'été, vu le temps qu'il a fait jusqu'à il y a peu de temps.

Les personnes qui adhèrent au mouvement ont parfois une approche santé de la démarche. Toutes les contraintes liées au fonctionnement d'une AMAP sont alors difficiles à gérer. Nous manquons de moyens de faire comprendre que l'AMAP c'est plus que des produits sains, c'est avant tout une démarche d'accompagnement de l'agriculture locale de qualité, pour préserver les exploitations présentes sur le territoire.

Dans ce contexte, les AMAP ont parfois du mal à renouveler les adhérents, parce qu'ils ne sont pas mis au courant de la démarche. Le Grand Lyon est une zone très urbaine, avec des populations qui sont mobiles et déménagent plus souvent qu'à la campagne, il y a donc un enjeu de taille à assurer ce renouvellement.

▸▸ **Toucher de nouveaux publics**

Une des clés de la réussite d'un mouvement comme celui des AMAP est de sortir de son champ d'action habituel de personnes bien informées et d'aller toucher des populations qui peuvent être intéressées par la démarche mais n'ont pas la capacité financière pour y participer. Nous suivons des projets d'AMAP pour tous, avec soit un prix de panier différencié selon le revenu, soit une aide des CCAS.

▸▸ **La préservation des espaces agricoles périurbains**

Il y a un enjeu fort à épauler des zones d'agriculture péri-urbaine, afin de promouvoir une agriculture locale pour les habitants du territoire concerné.

Contact :

Laure Galland : laure@alliancepec-rhone-alpes.org

Tél : 06 12 79 51 46 ; 04 81 91 65 64

